

# EL EJÉRCITO Y ARMADA

ÓRGANO DE OPINIÓN MILITAR.

AÑO XV.—NÚM. 3 932

Tres ediciones

Madrid, Lunes 15 Abril 1918

Redacción y Admón. BARBIERI, s TELF. 573

El decreto de reformas

## CLASES DE TROPA

El Real decreto de 7 Marzo reorganizando el Ejército, se aplica en parte y en parte no, porque se espera la sanción de las Cortes, que según el artículo 2.º le han de convertir en ley, a la vez que autorizar los gastos que entraña.

En la base 9.ª de esa disposición, se trata entre otras cuestiones, de las clases de tropa.

En varias ocasiones, desde que se publicó el decreto, hemos manifestado la necesidad de que se hagan ciertas aclaraciones y algunas modificaciones también.

El apartado 7) dice a las clases citadas que en el plazo de tres meses manifiesten si se acogen o no a las condiciones nuevas.

Como este decreto puede ser y será alterado en el Parlamento, no es justo obligarles a elegir respecto de algo tan inseguro. Luego, procede dictar una Real orden, que autoriza el artículo 3.º del propio decreto, anulando para el plazo, todo el tiempo transcurrido hasta que sea ley.

El apartado 7) establece el ascenso a oficial de la escala de reserva, el 7) les limita la carrera al empleo de capitán y el k) puntualiza que ascenderán por antigüedad, y sólo en vacante, a tenientes, sin analogía a las demás escalas, en las que se asciende a los dos o a los tres años de empleo.

Creemos que debe desaparecer ese límite de capitán, entre otras razones porque la edad restablece el límite sin necesidad de que exista esa molestia moral y esa falta de estímulo, que desvirtúa la buena intención del legislador.

En cuanto al ascenso por años de servicio, no parece equitativo que si está establecido para unos se prohíba para otros.

No entraremos en discutir la medida; nos basta por hoy con decir que las razones que hay para ascender a tenientes a los alférez de la escala activa, no pueden borrar para los de esta reserva que se crea.

Los apartados 7) y 8) se ocupan del ingreso y estancia de las clases e individuos de tropa en las Academias militares, para hacer los estudios convenientes y salir de ellas hechos oficiales de la escala activa.

De esta importantísima cuestión nos hemos ocupado, demandando aclaraciones y modificaciones que se deben llevar ahora a las Cortes.

Por lo pronto diremos, que es preciso que esto no sea meramente un señuelo, como fue lo análogo de la ley del 12, y para que haya garantía de que efectivamente el Estado facilitará y ayudará, razonaremos la creación de una nueva Academia ad hoc, en cierto modo parecida a la antigua de Zamora.

## Noticias militares

Canarias y las reformas

Los diputados y senadores por Canarias visitaron ayer al ministro de la Guerra para protestar contra las reformas militares en lo que afecta a aquel archipiélago y pedirle que se aplique a Canarias la parte, aprobada ya en el Senado, del proyecto de reformas del general Luque.

Hicieron ver al ministro que no hay razón para conceder a Baleares lo que a Canarias se le niega.

El ministro de la Guerra encontró muy razonables las manifestaciones de los representantes de Canarias; pero manifestó que las reformas no eran obra suya, por lo cual correspondía al Parlamento modificarlas en el sentido que aquellos desearan.

Los representantes de Canarias visitarán al presidente del Consejo para tratar de esta cuestión.

La revisión de mozos

En el nuevo palacio de la Diputación (Fomento, 2), continuará en la presente semana la revisión de los mozos del actual reemplazo, por el orden siguiente:

Día 15.—Vallecas.

Día 16.—Distrito de la Latina, del número 1 al 40, inclusive.

Día 17.—El mismo distrito, del 41 al final.

Día 18.—Distrito de la Inclusa, del número 1 al 42, inclusive.

Día 19.—El mismo distrito, del 43 al final.

Día 20.—Distrito del Hospital, del número 1 al 45, inclusive.

Firma de Marina

Real de reto concediendo la libertad condicional a los correccionales en la Penitenciaría Naval de Cuatro Torres, Rodrigo Berdajes Liaca, José Crepo Muñoz, Francisco Alcaraz Masés,

Lorenzo Martín Martínez y Diego de los Santos Morenos.

Entrega de un estandarte

MURCIA 14.—El próximo domingo se celebrará el acto solemne de la entrega y bendición del estandarte que regala la ciudad, costado por las damas murcianas, al batallón de Artillería, de guarnición en ésta.

Entrega de un torpedero

CARTAGENA 14.—Con las formalidades de rúbrica se ha hecho hoy cargo la Marina del torpedero «Número 18», construido en este Arsenal por la Sociedad Española de Construcciones Navales.

Como los anteriormente entregados, es tipo Normand, iguales a los que usa la Marina inglesa.

Los alumnos de la Escuela Naval

CADIZ 14.—Ante un enorme público, juraron la bandera los alumnos de la Escuela Naval de San Fernando.

Asistieron el comandante general del Apostadero, don Gabriel Antón, y otros generales y jefes de la Armada; el alcalde, don Manuel Gómez, y los concejales.

## EL VIAJE DEL REY

SAN SEBASTIAN 14.—Su Majestad el Rey, acompañado del marqués de Viana, salió esta mañana, a las diez, y oyó misa en la residencia de los jesuitas.

Regresó en seguida, a causa de la persistente lluvia, no saliendo de las habitaciones del hotel.

El doctor Moore llegó cerca del mediodía, y fué invitado a almorzar por el Monarca.

El Rey no salió después de almorzar.

—Se han suspendido las carreras de caballos por la lluvia.

—Esta noche se celebrará en el hotel Cristina una fiesta aristocrática en honor de don Alfonso, organizada por Luis Goyeneche y Hoscarr Hebreu.

Tomarán parte en la fiesta distinguidas señoritas.

## La telegrafía sin hilos en los buques españoles

El descubrimiento de la telegrafía sin hilos y su aplicación a los buques fué uno de los más grandes y útiles inventos; pues el que una nave en alta mar, navegando por todos los lugares del globo, pueda mantener constante comunicación con la costa, es de indiscutible utilidad para la seguridad de los barcos y de sus tripulantes y pasajeros.

El ilustre y fecundo publicista naval y teniente de navío don Eugenio Agacino acaba de glosar las excelencias de la telegrafía sin hilos en la mar en un hermoso artículo que publica la simpática revista *Ibérica*.

Según el señor Agacino, dentro del presente año, España llegará a tener aplicada la radiotelegrafía en el 38 por 100 de sus vapores mercantes, cifra digna de ser notada con patriótico optimismo, pues no ha sido alcanzada por ninguna otra Marina mercante del mundo.

En dicho artículo se da una lista detallada de nuestros buques mercantes que llevan telegrafía sin hilos, potencia de su estación, etc. clasificados por compañías navieras, y se hacen atinadas consideraciones de cómo en la Marina alemana se vulgariza este conocimiento y lo que podría hacerse en España para aumentar los beneficios de su empleo a bordo.

Leemos también que entre Barcelona y Palma de Mallorca se han hecho ensayos de telefonía sin hilos con buques en marcha, dando excelentes resultados y escuchándose perfectamente la voz de los oficiales.

Si las experiencias siguen dando buen resultado, desde su aparato telefónico podrán los abonados de Barcelona y aun de otras capitales, conversar tranquilamente con sus deudos y amigos que crucen el Mediterráneo en los buques de la Compañía Isleña.

## El adelanto de la hora

Esta noche, a las once, debe comenzar a regir en toda España, cumpliendo el Real decreto de la Presidencia del Consejo, el adelanto de una hora.

—En la *Gaceta* de ayer se insertó una Real orden de Instrucción pública, disponiendo que se recuerde a los jefes de todos los centros dependientes del Ministerio la obligación en que se hallan de acomodar al nuevo horario el funcionamiento y servicio de sus respectivos establecimientos.

—La Dirección de los tranvías ha acordado que hoy, 15, comience ya el servicio por la mañana con arreglo al nuevo horario, de modo que no sufra perturbación al suprimirse la hora de once a doce.

## La feria de Madrid

La feliz iniciativa del culto y simpático periodista Pepe Casado de celebrar la feria madrileña, se abre camino.

Toda la Prensa recoge cariñosamente la idea, y creemos que esto alentará al Municipio a realizar lo que propone con tanto acierto el redactor de nuestro colega *El Día*.

Al dejar consignada nuestra adhesión a la iniciativa, insertamos la carta que dirigió el iniciador al señor alcalde.

«Excelentísimo señor don José Francos Rodríguez.

Distinguido e ilustre amigo: Me dirijo a usted, dignísimo presidente del Ayuntamiento de Madrid, amparador de todas las buenas causas, persona de prestigio, de voluntad, y sobre todo de entendimiento, para exponerle brevemente un proyecto que, sin perjudicar a nadie, podría ocasionar, en estos tiempos de escasez y paralización de tráfico, incalculables rendimientos a ese Municipio y al comercio y la industria de Madrid.

Se trata, simplemente, de la organización de la feria de la capital de España.

No será preciso que nos extendamos en superfluas consideraciones sobre la conveniencia y casi la necesidad de organizar unas ferias dignas de la Corte.

—Acaso el único inconveniente que se pueda sacar a plaza sea la hecatombe internacional que desangra a Europa; acaso los únicos argumentos que se puedan oponer a la idea sean morales y filosóficos; pero si olvidando benévolutamente que en la última guerra española nadie mostró el menor pesar ni se vistió siquiera de alivio de luto por nuestras desgracias, y creyéndonos más papistas que el Sumo Pontífice, se pensase que no era ésta la ocasión más oportuna de organizar fiestas y diversiones, ni aun como fuentes indirectas de ingresos, todavía no sería éste motivo suficiente para desecharlo en absoluto el proyecto, cuya realización podría aplazarse para no lejana época.

En Madrid, con un coste mínimo, podrían organizarse unas fiestas magníficas. Partiendo de la base de que las ferias de Madrid o fiestas de San Isidro deberían verificarse del 15 al 30 de Mayo, he aquí algunos de los festejos que podrían incluirse en el oportuno programa:

El primer día, solemne función religiosa en la catedral en honor del santo Patrón de Madrid y fiesta de los agricultores con una Asamblea nacional, cuyas sesiones se celebrarían en la Moncloa.

Semana grande taurina, en la que tomarían parte los más renombrados matadores, concediéndose la alternativa a los diestros en condiciones de aceptarla, concurso de ganaderías castellanas y andaluzas, etc., etc.

Fiesta regional. Podría celebrarse en el extenso campo de la Florida que se utilizó para Exposición de ganado, construyendo cada región española una caseta (por el estilo de las que figuran en las ferias andaluzas) en la que se exhibiese lo más típico de las principales provincias de España: trajes, bailes, música, comidas, bebidas, etc., etc.

Solemne inauguración de la Exposición de Pintura, que, a ser posible, se celebraría todos los años.

Feria del Libro. Algo de lo que se realiza en el extranjero, y muy particularmente en Burdeos y Leipzig.

Gran verbena nocturna en el Retiro, iluminándose artísticamente los paseos y lago. Concursos populares por la Banda municipal y funciones de fuegos artificiales en el Prado, Chamberí, Rosales, Cuatro Caminos, plaza de Nicolás Salmerón, etc., etc.

Sobre esta base y con algunas diversiones más, que no detallamos para no hacer nuestro trabajo completamente indigesto, tales como carreras de caballos, la fiesta del Sainete, cabalgatas históricas o simplemente artísticas, etcétera, etc., podría formarse un programa soberbio que atrajese a Madrid a los forasteros en esa hermosa época del año en que la suavidad de la temperatura y la belleza de las flores hacen de la Corte de España un paraíso.

Y no abuso más de su benevolencia, amigo Francos. Si usted opina que el pensamiento expuesto merece ser tomado en consideración, manos a la obra; que es una obra de cultura, de utilidad y de alegría, cosas todas sumamente necesarias en estos calamitosos tiempos de guerras y de hambres».

José CASADO

EL ARTE FOTOGRAFICO

## Exposición "Alfonso"

Hay una honda separación entre artista y artesano, entre arte y oficio.

Puede estar una obra acabada de manera impecable, sin que la técnica tenga que reprocharle nada, y sin embargo resultar fría y extenta del nimbo impalpable de que sabe dotarla el verdadero artista.

Las que realizó un artesano, aun sin que sean defectuosas, nos parecen monótonas y tristes; las que produjo el artista, nos entancant y nos deleitan.

Y es, que el Arte es inmaterial en su esencia, es calor, es espiritualidad que el artista transmite a su obra con tal fuerza, que la refleja y subyuga al que la contempla.

Pocas profesiones se prestan como la Fotografía a denunciar si el autor es artesano o es artista.

En el uno, la máquina inanimada copia servilmente lo que tienen delante.

En el otro, el artista anima al aparato haciendo pasar su alma entera por la cámara, sorprendiendo las posiciones primorosas, los conjuntos artísticos, los momentos culminantes... aprovechando las más bellas tonalidades de la luz.

Alfonso, el fotógrafo más acreditado y artista de Madrid, que renueva con frecuencia su Exposición, ahora acaba de hacerlo, acudiendo un público numerosísimo a recrearse admirando un verdadero museo.

Atrae las miradas, en primer término, una colosal ampliación de dos metros cuadrados, con la Reina Victoria a caballo, luciendo el uniforme de coronel.

Enfrente está otra más pequeña del Rey en su gabinete de trabajo. Al pie de esta ampliación, hay otras de los principales personajes políticos, en actitud de hablar en público, tan bien hechas, que casi se les oye.

## LA GUERRA

La llegada de algunas divisiones inglesas de retaguardia a la cuenca del río Lys y la diligencia con que ha acudido el avance de las fuerzas alemanas, ha hecho perder intensidad al empuje de éstas.

La jornada de ayer fué mucho más tranquila, dentro, naturalmente, de la violencia con que se desarrolla la batalla.

Los ingleses han conseguido apoderarse de Neuve Eglise, rechazando, además, el ataque alemán en Basilea, causando a los imperiales pérdidas importantes.

La línea británica continúa intacta.

Todo esto da a entender que la situación es más favorable a los aliados y que, siendo esta lucha cuestión de tiempo y sabiendo resistir, como lo hacen, Alemania, fracasada ya en su intento de romper el frente británico, se verá, al fin, absolutamente vencida.

## Frente occidental Gigantesca batalla Continúa la lucha

Comunicados franceses

PARIS 14.—Acciones de artillería bastante intensas entre Montdidier y Noyon.

Nuestros reconocimientos operando en esta región han traído prisioneros.

Al Norte de Saint-Mihiel (en Lorena), en la región de Emberswill y de Bures hemos penetrado en las líneas enemigas y hecho prisioneros.

Hemos rechazado golpes de mano alemanes al Norte de la cota 304, en la región de Saint-Mihiel, en Woevre y en la garganta de Bonhomme.

Noche tranquila en el resto del frente.

PARIS 14.—Parte oficial de la noche. La jornada se ha distinguido solamente por bombardeos recíprocos en algunos puntos del frente.

No ha habido ninguna acción de infantería.

Comunicados alemanes

KOENIGSWUSTERHAUSEN 13.—A orillas del Lys ganamos terreno.

Al Sur del arroyo de Douve, las tropas perforaron la posición enemiga al Sudoeste de Wulvergen y tomaron por asalto, después de haber librado tenacísimos combates con tropas inglesas, que contraatacaron el pueblo de Nieuvekeke.

Nos posesionamos de la altura al Oeste de dicho pueblo.

Se libraron combates con grandes alternativas cerca de Bailleul.

Ocupamos las aldeas de Menis y Vieux-Berquin.

Infligimos bajas al enemigo, que lanzó sus columnas y cuyos movimientos fueron observados por nuestras escuadrillas.

A ambos lados del Somme combate de artillería.

Se malogró un ataque dado por varios batallones franceses contra Hainvillers.

Cayeron en nuestras manos gran número de prisioneros.

Al Norte de Mihier, llevamos a cabo un avance contra tropas americanas, haciéndoles bajas y cogiéndoles un cierto número de prisioneros.

En los dos últimos días derribamos en combate aéreo 37 aparatos aviadores enemigos y tres globos cautivos.

Comunicados ingleses

LONDRES 14.—Después de una lucha violenta, que duró toda la tarde, el enemigo lanzó nuevos ataques desde Meterreh a Wunverghem, que fueron rechazados.

A primera hora de la noche, volvió a atacar, las posiciones de Neuve Eglise, siendo también rechazado.

Son Maura, Mella, Dato, Romanones, Iglesias, Alvarez, Lerroux, Pallarés, Castrovido, Simarro, Ovejero y otros que no recordamos.

Hay una vitrina con ampliaciones en sépia de gente conocida: artistas, militares, literatos, periodistas... que son una maravilla de luz, de tiraje y de valentía para alcanzar tales tamaños, en los que el gesto y los detalles se acusan tanto, que únicamente la suma perfección del trabajo resiste el examen.

No faltan las bellas artistas del Teatro, en magníficas ampliaciones; hay muchos retratos de niños que más parecen de ángeles; grupos de insuperable colocación de las figuras, cuanto puede hacerse y más de lo que parece posible.

Enviamos a nuestro querido amigo Alfonso, la más calurosa felicitación, extendiéndola al idóneo personal que con tanto entusiasmo y acierto le secunda para poner en España el Arte fotográfico a la altura que en los países más adelantados del mundo.

ANGEL MURCIANO

Además, el enemigo hizo grandes esfuerzos contra nuestras defensas en los alrededores de Festuvert, que no tuvieron éxito.

En esta parte del frente, al Norte y al Oeste, hasta Locoms, numerosos Cuerpos de tropas enemigas combatieron a corta distancia durante la noche con nuestra infantería y artillería.

Al terminar el día hubo continuas luchas y frecuentes asaltos vigorosísimos a todo lo largo del río Lys.

Nuestra línea permaneció intacta. Las pérdidas del enemigo durante el combate de ayer han sido terribles.

Durante la noche se ha renovado el combate alrededor de Neuve Eglise.

También reanudó el enemigo sus ataques en las cercanías de Bailleul.

En este frente, la lucha continúa aún.

PARIS 14.—Parte oficial inglés.

Después de una ruda lucha, que se desarrolló durante parte de la noche pasada y volvió a comenzar esta mañana, alrededor de Neuve Eglise, las tropas quedaron en posesión del pueblo.

En este sector, el enemigo efectuó un ataque con extrema violencia, sufriendo graves pérdidas.

El enemigo renovó los asaltos contra el pueblo, y en el momento actual continúa el ataque en las primeras horas de la mañana inició el enemigo contra nuestras posiciones, en las cercanías de Bailleul, y que fué rechazado por nuestras tropas.

Esta mañana inició el enemigo otro ataque cerca de Merris, pero sin ningún éxito.

Durante la mañana intentó la infantería alemana un ataque al Moroste de Merville, pero fué bombardeada por nuestra artillería, que logró dispersar al enemigo.

Hoy se ha mostrado más activa la artillería enemiga en las cercanías de Albert.

En el resto del frente británico no ha ocurrido nada digno de mención.

## Frente italoaustriaco

COLTANO 14.—La actividad de la artillería enemiga ha quedado reducida a disparos intermitentes y para hostigar en todo el conjunto del frente.

Concentramos nuestro fuego, con eficacia, contra las baterías enemigas, en la meseta de Asiago y en el Plave.

El fuego de nuestra fusilería y de nuestras ametralladoras dispersó patrullas adversarias en el valle de Lagarina, y hubo encuentros entre destacamentos de los aliados, que rechazaron al enemigo en todas partes en la cuenca del Asiago.

VIENNA 14.—No hay nada digno de mención que relatar del Frente italiano de guerra.

## Frente balkánico

PARIS 14.—En el conjunto del frente ha habido actividad por parte de nuestra artillería, que ha ejecutado con éxito algunos disparos

# Servicios de la Compañía Trasatlántica

### LINEA DE CUBA MEJICO

Saliendo de Bilbao, de Santander, de Gijón y de Coruña, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz y de Habana, para Coruña, Gijón y Santander.

### LINEA DE BUENOS AIRES

Saliendo de Barcelona, de Málaga y de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires y de Montevideo.

### LINEA DE NEW-YORK, CUBA MEJICO

Saliendo de Barcelona, de Valencia, de Málaga y de Cádiz, para New-York, Habana y Veracruz.

Regreso de Veracruz y de Habana con escala en New-York.

### LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

Saliendo de Barcelona, de Valencia, de Málaga, y de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico y Habana. Salidas de Colón, para Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello, La Guayra, Puerto Rico, Canarias, Cádiz y Barcelona.

### LINEA DE FERNANDO POO

Saliendo de Barcelona, de Valencia, de Alicante, de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa. Regreso de Fernando Póo, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

### LINEA BRASIL-PLATA

Saliendo de Bilbao, Santander, Gijón, Coruña y Vigo para Río Ja-

neiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Caanrias, Vigo, Coruña, Gijón Santander y Bilbao.

Además de los indicados servietos, la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New-York, puertos Cantábrico a New-York y la Línea de Barcelona a Filipinas, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

También se admito carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servicios por líneas regulares.

Las fechas de salida se anunciarán con la debida oportunidad.

<b>VESTUARIOS</b> PARA EL <b>Ejército y Armada</b>	<b>SUCURSALES</b> <b>BARCELONA :</b> Méndez Núñez, 7 :: Teléfono 3.901 ::	<b>BURGOS</b> Vitoria 18 :: Teléfono 150 ::
<b>Hijos de Riu y Romanillos (S. en C.)</b>		
<i>Madrid</i> <b>Salón del Prado, 6</b> Teléfono 3194		



## LA UNION Y EL FENIX ESPANOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas

Completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos.

53 años de existencia.

SEGUROS SOBRE LA VIDA :—: SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
SEGUROS DE VALORES :—: SEGUROS CONTRA ACCIDENTES

Alicá, 43. :—: Oficinas, Caballero de Gracia, 60.

## Dóriga y Casuso

CONSIGNATARIOS DE BUQUES  
SANTANDER

Agentes de la Compañía Transmediterránea de Barcelona.— Delegados de la Compañía general de Carbones, S. A. de Barcelona.— Agentes de la firma Harris & Dixon, Ltd., de Londres

**NAVIEROS Y CONSIGNATARIO**  
**COMPRAVENTA DE MINERALES Y DE CARBONES**  
 Dirección telegráfica DORICAS Apartado de Correos, núm. 24 Teléfono núm. 685  
**SANTANDER**

*Gran fábrica de alpargatas para el Ejército*

### SILVESTRE SEGARRA E HIJO

VALL DE UXO (provincia de Castellón)

Modelos especiales para regiones de piso húmedo y montañoso.  
 Construcción especial para Melilla, Ceuta y sus limitrofes

**Solidez :—: Comodidad :—: Economía**  
 Garantía de su duración.—Sométase a rigurosas pruebas

El mejor purgante del mundo, que no irrita por su especial mineralización; única en las enfermedades de la piel, gota, obesidad, estreñimiento, y úlceras varicosas, etc.

# Agua Valdezarza

::: NATURAL MEDICINAL ::: SEGUN BROTA DEL MANANTIAL ::: LA MAS AGRADABLE DE TOMAR

Léase Folleto Médico con Análisis "Verdad".—Pídase en principales farmacias y Depósito Central

Autorizada su venta en farmacias Militares después del análisis por el Cuerpo de Sanidad, Real orden circular de 21 de Agosto de 1916

**ARENAL, 26, Madrid.—FELIPE SANTOS**

## Vickers, sons and Maxim Limited

Oficina en Londres: 32, Victoria Street. S. W.—Constructores de buques de todas clases, tanto de guerra como mercantes, máquinas marinas, blindajes, artillería de todos calibres para el Ejército y la Marina, cañones de tiro rápido de los sistemas Vickers, Maxim, etc., ametralladoras y municiones.—Fábrica que posee esta Compañía: Astilleros de Barrow-in-Furnes (antes Naval Constiucción and Armaments C.º Ltd. at Arrow-In-Furnes); fábrica de aceros, cañones y blindajes de Sheffield (River Bon Works); fábrica de cañones de fuego rápido, ametralladoras y municiones de Erith y Crayford; fábrica de cañones de fuego rápido y ametralladoras, montajes y proyectiles de Placencia (Placencia de las Armas C.º Ltd. Placencia-Gulpúcoa-España); fábrica de cartuchos metálicos de Birmingham; fábrica de cañones de tiro rápido y ametralladoras de Stockolm (Suecia); laboratorio de cartuchería en Dartford; fábrica en North Knot, para proyectiles; polígonos de Eskmeala y Eynsford.—Buques de guerra construídos en los Astilleros de Barrow-in-Furnes: «San Paulo», buque de combate de primera clase, de 19.200 toneladas y 23.500 caballos, para el gobierno brasileño; «Almirante Grau» y «Coronel Bolognesi», cruceros tipo de «Scout», clase de 3.200 toneladas y 14.000 caballos, para el gobierno peruano «Burik», crucero de primera clase, de 15.200 toneladas y 19.700 caballos, para el gobierno ruso. «Kator», buque de combate de primera clase, de 15.950 toneladas y 16.000 caballos, para el gobierno japonés; «Mikasa», buque de combate de 15.200 toneladas y 15.000 caballos, para el gobierno japonés; «Libertad», buque de combate de primera clase, de 11.300 toneladas y 12.500 caballos, para el gobierno chileno (comprado por el gobierno inglés). Cambiado de nombre se llama «Triumph». Por el gobierno inglés: «Natal», crucero de primera clase, de 13.550 toneladas y 23.500 caballos; «Sentinel» y «Ski nischer» crucero tipo de «Scout» clase de 2.900 toneladas y 17.000 caballos; «Dominion», buque de combate de 16.350 toneladas y 18.000 caballos; «King Alfred», crucero de primera clase, de 14.100 toneladas y 30.000 caballos; «Vengeance», buque de combate de primera clase, de 12.950 toneladas y 13.500 caballos; «Hogue», crucero de primera clase, de 12.000 toneladas y 21.000 caballos; «Powerful», crucero protegido de primera clase, de 14.500 toneladas y 25.000 caballos; «Amphitrite», crucero protegido de primera clase, de 11.000 toneladas y 18.000 caballos; «Nioba», crucero protegido de primera clase, de 11.000 toneladas y 16.500 caballos. Buques mercantes construídos en dichos astilleros: «Empress of India», «Empress of China» y «Empress of Japan», 8.000 toneladas y 10.000 caballos. Además desde el año 1873 hasta la fecha, se han construído 70 buques de distintas clases.

## EJERCITO Y ARMADA

Organismo de opinion militar

BARBIERI, 8, DUP.-APARTADO DE CORREOS, 436

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Madrid, me... 1,50  
Provincias, trimestre... 5,00  
Extranjero, año... 45,00

### TARIFA DE ANUNCIOS

4.º plana, línea, tipo 7... 0,20  
3.º Idem, línea... 0,50  
» Noticias industriales... 0,75  
2.º plana, comunicados... 1,50  
» Noticias, entre otras informaciones... 2,00

5 céntimos número, 5 céntimos

TELÉFONO, 575

## Hacia el progreso

El Ejército de España, al igual que lo hacen todos los demás del mundo, debe adquirir sus prendas de vestuario determinando las características que han de tener las telas conforme a su uso y aplicación.

La fijación de características y su comprobación, permite adquirir la seguridad de que la prenda durará el tiempo determinado.

Reuniendo todos los modelos que se presenten a concurso, las condiciones estipuladas y necesarias, en la elección del más conveniente no habrá duda.

**Francisco Gómez-Rodulfo**

Fabricante de paños en Béjar, ofrece las prendas en estas condiciones

SECCION DE CONFECCION:

**Madrid.—Hileras, 4, primero**

EL PARLAMENTO SENADO

Sesión del día 13 de Abril de 1918

A las cuatro se abre la sesión y se aprueba el acta de la anterior y una proposición de ley modificando el artículo 53 de la Electoral del Senado.

Jura el cargo el señor Campión. El señor Gullón trata de la probable paralización de los trabajos en las minas por falta de explosivos. El señor Izquierdo pide que en la reforma de la Cámara se otorgue representación a la clase obrera, a la Cámara de la industria, etcétera.

El ministro de Gracia y Justicia dice que lo más urgente es reformar el reglamento.

ORDEN DEL DÍA

El Senado pasa a reunirse en Sesiones. Se reanuda la sesión. El señor Lastres habla de la reconstrucción del palacio de Justicia, diciendo que comprende la dificultad con que se tropieza por la «subida» de precio de los materiales.

También se ocupa del célebre «Libro de las familias», que no se publica a pesar de la ley a esto relativa. El conteste el ministro de Gracia y Justicia que estudiará estos asuntos. Interviene el señor Pinies, haciendo algunas aclaraciones acerca de la reconstrucción del palacio de Justicia.

Se levanta la sesión.

CONGRESO

Sesión del día 13 de Abril de 1918

El señor Villanueva la declara abierta a las tres y cuarenta.

El señor Laportilla se ocupa de la falta de vagones para el transporte, contestándole el ministro de Fomento. El conde de Santa Engracia pide el pronto despacho del expediente de crédito para continuar las obras de canalización del manzanar, y solicita que se resuelva también el asunto de las tarifas de los tranvías.

El señor Cambó manifiesta que en breve se presentará el proyecto de ley para el primer objeto y ofrece estudiar el segundo punto.

El señor Núñez trata de la provisión de las Jefaturas de Obras públicas de provincias. El señor Prieto dice que al oír ayer al señor Ventosa, ha sacado la desagradable impresión de que ni tiene condiciones para el cargo de comisario de Abastecimientos, ni la energía precisa para desempeñarlo.

Entiende que el único criterio que cabe aplicar en el asunto es el del señor Silveira, y que si el pueblo flaquea en el ejercicio de la ciudadanía, debe el Poder público suplir esta flojedad.

Respecto a la tasa, cree que no puede tener eficacia sin fuerza coactiva.

El señor Ventosa dice que aunque cree que deben supeditarse los intereses particulares al bien general, no es partidario de lesionar sistemáticamente los primeros.

Repite las ideas que ya ha manifestado respecto a la intensificación de los elementos productivos y económicos y anuncia que se propone crear un Comité de agricultores que intervenga en la importación de los abonos.

Expone iniciativas para procurar que los sacrificios que haga el Estado y que se impongan a los particulares redunden, en definitiva, en provecho del pueblo español, y termina dando seguridades de la buena fe y voluntad que le animan en el ejercicio del cargo.

El señor Romeo hace notar que el mal no estriba solamente en la carestía del pan y otras substancias, sino en la enorme subida que han experimentado también los materiales para el trabajo.

Coincide con el señor Ventosa en que la política que debe seguirse es la de aumentar la producción de trigo nacional, y explica algunos medios que podrían emplearse para lograrlo.

Cree que debe extenderse la tasa a todos los cereales a fin de evitar que los labradores se abstengan de sembrar trigo, y que hay que tasar también los abonos.

En cuanto a la incautación, es partidario de que se haga forzadamente.

El conde de Colomé examina el problema de los trigos, carbonos y harinas, y censura que no haya aparecido todavía en el Gobierno una política general de Abastecimientos y transportes.

El señor Ventosa lamenta que por la falta de transportes marítimos se haya producido una congestión en los transportes terrestres.

Reconoce que es necesario intensificar la producción y que precisa sacrificar el interés particular en aras del interés público.

Habla de la exportación de aceites, trigos y otros artículos y entiende que no se puede aplicar a todos las mismas normas, sino que deben considerarse casos especiales.

Cree que en el asunto del carbón puede ser el «édicito» este año de unas 800.000 toneladas.

Y precisa establecer una organización fuerte para intervenir en todas las medidas de restricción y proporcionada distribución.

El señor Pradera, dice que las medidas adoptadas sobre el trigo han sido ineficaces.

Justifica el precio del trigo por dedicarse gran parte a la alimentación del ganado, en vista del precio que alcanza la cebada.

Se levanta la sesión.

Provincias

MALAGA.—Telegrafían de esta capital que el laúd «Joven Herminia», que se dirige de Motril a Larache, con cargamento de patatas, fué sorprendido por una tromba marina a dos millas del puerto.

El vigía, que se percibió de la gravísima situación en que se hallaba el laúd, avisó y saltó un remolcador, perteneciente a la Sociedad de Salvamento de Naufragos de San Andrés, volviendo al puerto con el laúd a remolque.

ORENSE.—En el Centro de Instrucción se ha celebrado una velada necrológica conmemorativa por el centenario del cardenal Quevedo.

Asistieron los obispos de Orense, Tuy y Astorga.

Se leyeron trabajos de reconocido mérito literario.

Con este motivo se han repartido entre los pobres numerosas limosnas, desempeñándose 240 lotes del Monte de Piedad.

La obra caritativa fué costeada por el obispo de Orense.

CADIZ.—La negativa del alcalde de Jerez a autorizar una remesa de harina esperada por la Sociedad Cooperativa, ha motivado que se suspenda la elaboración de pan.

El presidente de dicha Cooperativa, don Manuel Escandón, ha visitado al gobernador civil interino señor Villanueva, y al alcalde señor García Noguero, a quienes dió cuenta del conflicto que se plantea, pues esta fábrica suministra algunos miles de kilos de pan, al precio de tasa.

Otros hornos amenazan también con suspender la elaboración.

BILBAO.—Repuesto de su dolencia, el gobernador, asistió ayer a su despacho.

Manifestó que había recibido un telegrama del gobernador de Valladolid anunciándole el envío de doce vagones de trigo y que en breve se enviarán diariamente tres vagones.

Un periodista le ha dado cuenta del alza de precio sufrida por la carne, a lo cual contestó el gobernador que este artículo se ha de vender al precio fijado por la tasa, y que se perseguirá con todo rigor a los que, faltando a las disposiciones dictadas, vendan la carne a un precio mayor.

Sobre la huelga de los talleres de los señores Salcedo Hermanos, de Baracaldo, dijo que hoy han entrado al trabajo los obreros huelguistas, y que ha sido despedido el jefe de los talleres, solucionándose el conflicto.

MURCIA.—Los panaderos de esta capital han entregado un oficio al alcalde, anunciando que no fabricarán pan blanco en lo sucesivo, porque carecen de la harina necesaria.

El alcalde y el gobernador realizan activas gestiones para resolver el conflicto.

En San Pedro de Pinatar no hay harina desde hace dos días.

El vecindario sólo cuenta con una pequeña cantidad de trigo que encuentra en el campo.

A Mazarrón han llegado 69.740 kilos de harina, conjurándose el conflicto latente.

TOLEDO.—La huelga de obreros agrícolas del pueblo de Carmenta parece que va a resolverse, pues gran parte de los huelguistas han reanudado ya sus tareas.

GRASA UNCITI
Desincrustante para calderas de baja y alta presión
Dispuesto su empleo en los buques de la Armada por diferentes RR. OO.
GIRO Y C.
Paseo de San Juan, 4
BARCELONA
CARRERA DE SAN JERONIMO-MADRID

Alma gitana
Cantares
I
¿Quién contará las arenas que arrastra la mar salada...
¿Quién contará las traiciones que te tengo perdonadas.

II
La vuelta al mundo dará hasta encontrar al ladrón que me roba tu querer.

III
Me juraste que en el mundo no habías querido a otro hombre y al pisar mi calabozo escrito en él vi tu nombre...

IV
Si estaré por tí pensando que yo que no creo en Dios paso las horas rezando.

V
Lo mismo que a la guttara acontece con las hembras, que suelen sonar según las manos de quien las templea.

VI
Mira si sería hermosa, que me echó el juez a la calle al verla sobre la losa.

VII
Ya se van las golondrinas al otro lado del mar...
¿Cuándo irán las penas mías para no volver jamás.

José L. BARBERAN.

TEATROS

INFANTA ISABEL

Beneficio de Rafael Ramírez y estreno de la astracaná en dos actos, de Muñoz Seca y Pérez Fernández, «El voto de Santiago».

Rafael Ramírez es uno de los actores más predilectos del público madrileño. Paso a paso y por su propio esfuerzo, Ramírez ha llegado a ocupar el puesto que hoy tiene, fiando sólo en sus fuerzas, sin acudir, como tantos otros, al favoritismo y poniendo en práctica medios que deben repugnar siempre a aquellos hombres que tienen medios propios para triunfar.

Rafael Ramírez se ha hecho un «actorazo» a fuerza de estudio. Palabras, gestos, ademanes, todo es en Ramírez consecuencia del estudio que hace siempre del tipo que representa, y así hemos visto que no hay en ninguno de estos tipos semejanza, ni mucho menos copia y reminiscencia.

Su entorchado de capitán general lo tiene bien ganado, y como es joven y conserva las ilusiones de los años mozos, con su entorchado y mando en plaza continuará mucho tiempo. Ayer celebró su beneficio, y amigos y admiradores le felicitaron con entusiasmo y cariño, obsequiándole espléndidamente.

En la sección de la tarde estrenó una astracaná de Muñoz Seca y Pérez Fernández, que alcanzó un gran éxito.

«El voto de Santiago» ni es comedia, ni sainete, ni juguete cómico, ni nada, y, sin embargo, tiene dosis de todos estos géneros, mezclados con gran habilidad y gracia suma.

El asunto es antiluviano, pero como sólo se trataba de divertir al público y el público se refociló de lo lindo, no hay que poner mientes a la obra, que dará buenas entradas a la Empresa y no pocos billetes a los autores.

La interpretación fué immejorable. Todos cuantos actores tomaron parte en la obra, bajaron con verdadero amor y cariño en honor al beneficiado y justo es consignar que todos se excedieron en el trabajo.

Ramírez fué ovacionado en varias ocasiones y al final de la obra, autores e intérpretes, fueron llamados al palco escénico.

Enhorabuena, illustre Ramírez, y que los habanos le sean leves.

José L. BARBERAN

TELON A DENTRO

¿Dónde actuará la compañía lírica del Español, en la temporada próxima?

El antiguo «Corral de la Pacheca», está hoy artísticamente, con la compañía de zarzuela, hecho un corral.

Nadie se entiende ni da pie con bola, aunque el director artístico, señor Paso, hace esfuerzos sobrehumanos para poner aquello en orden. Pero como el primero que debía ponerse en orden es el mismo, aquella casa es una grillera y nadie se entiende.

El público tampoco lo entiende; y como al público hay que darle las cosas claritas, muy claras, se marcha a otros teatros, y en taquilla noche hubo que sólo ingresaron ochenta y tres pesetas!

Los empresarios, el agente de vigilancia y el lavandero, rehacidos andan para sacar más dinero del Banco, pues les viene costando diariamente unas mil trescientas pesetas.

En tanto, en el salóncillo, alguno de aquellos r tratos, repite tristemente:
Esto, job Fabio, que ves ahora campo de soledad, mustio collado.

Para esta noche se anuncia el reestreno de «La Bruja», y yo pregunto: —¿Para qué más brujas, si ya las tienen dentro?

También se preparan los estrenos de dos obras. Una de Gonzalo Cantó y el maestro Alonso, «Cleopatra», estrenada ya en América con éxito, y otra del maestro Millán, en tres actos «La flor de Kíoto».

Pues si Millán ha de salvar la temporada lírica de este teatro, ¡jarreglados van el agente y lavandero!

Pero las ilusiones no se pierden. El señor Paso, según mis informes, tiene ya segura la «tournee» estival por provincias, y para la próxima temporada trabajarán en un teatro de Madrid.

¿Cuál? En el secreto sólo están los dos empresarios, el señor Paso y el gaceticero; ni uno solo más, ni aun los de la compañía.

El gaceticero va adelantando la noticia.

El señor Paso está en gestiones con los empresarios del Odeón y a punto están de llegar a un acuerdo.

Si llegan, la temporada próxima, en el feudo de los señores Prieto, será lírica, y el señor Paso se las promete muy felices... ¡Ya veremos si el tío Paco no toma billete barato y viene con la rebajal! Celebraríamos que se quedara en casa.

Zarzuela en el Coliseo Imperial

Dentro de un par de semanas, quizá antes, debutará en el Coliseo Imperial una compañía de zarzuela.

¡Detalles?... ¿Te conformas, lector amigo con decirte solamente que el director de esa compañía es el actor Vicente Ferrer? ¿Sí?... Pues otro día te informaré más extensamente.

PEPE LAPI/.

De Fomento

Una Comisión de Málaga, de la que forma parte el obispo de aquella diócesis y el señor Bergamín, ha visitado al señor Cambó para que active asuntos de aquella provincia.

Al director de Abastecimientos le ha visitado esta mañana una Comisión representando a los vinateros de toda España para pedirle que se apruebe en definitiva el tratado con Francia, no se aumente el precio de los fletes y no se pague almacenaje por detenciones ajenas a la voluntad de los remitentes.

Comisaría de Abastecimientos

Por la Comisaría de Abastecimientos se ha repartido hoy a los periodistas que hacen información en Fomento una nota oficiosa que dice que el señor comisario está recibiendo muchas felicitaciones por su gestión.

Suponemos que entre esas felicitaciones no estarán las de los vecinos de Madrid, que por culpa del señor comisario tendrán que comer el pan malo, caro y falto de peso.

El pan en el Congreso

El «leader» socialista, don Pablo Iglesias, se ocupó ayer en la Cámara popular de la nueva subida del pan en Madrid, censurando lo hecho por el comisario general de Abastecimientos, señor Ventosa.

Este defendió las provisionales medidas que le han obligado a tomar las circunstancias, y prometió que toda su voluntad e inteligencia las dedicará a resolver favorablemente, para las clases no pudientes, tan importantísimo asunto.

En la discusión tomaron parte los señores que nuestro extracto de la sesión enumera, rivalizando cada uno, desde su punto de vista, en su deseo de que no nos falte el cotidiano alimento y de que no continúe elevándose hasta llegar a las nubes, como lo hace esperar la velocidad con que viene ascendiendo de algunos meses a esta parte.

Del debate se sacó una conclusión bastante consoladora, y es la de que hay trigo en España para atender a nuestro consumo hasta que se recolecte la nueva cosecha.

Y siendo así, no se concibe mas que pensando en la codicia de los grandes productores y acaparadores, que en muchas poblaciones de España escasee, y que en todas se encarezca el pan de día en día; por lo que a pesar de la poca fe que el señor Ventosa tiene en los resultados de la incautación y de la tasa, ambas cosas se imponen.

Pues de no emplear medidas coercitivas, vamos a llegar al extremo de que, habiendo grandes cantidades de trigo en los graneros, trojes y paneras, haga el hambre estragos en las clases medias y las obreras.

Imparciales en nuestra manera de juzgar los asuntos, sean de la índole que fueren, no solicitamos de los Poderes públicos que perjudiquen a los productores, acaparadores e intermediarios; pero sí que los trate con dureza cuando pretendan realizar unas ganancias inmoderadas, mediante la ocultación de un artículo de imprescindible necesidad para vivir.

La salud pública está por encima de todos los particularismos e intereses de clase, y a su conservación deben los hombres de Estado sacrificar hasta su propia salud.

Así lo impone el patriotismo y así creemos que procedan los prohombres que integran el actual Gobierno, si éste ha de responder a las esperanzas fundadas que generó en la inmensa mayoría de los españoles su arribo al Poder.

Sociedad Española del Acumulador Tudor

Acumuladores para centrales de luz y fuerza.

Tipos especiales para el alumbrado y telegrafía sin hilos en los barcos.

Baterías para submarinos.

Galle de la Victoria 2

MADRID

Gesta gloriosa

Cuando en mis horas de asueto vago por estos valles benahaoreses, viene a turbar mi memoria, en una como delatación evocativa, el recuerdo de aquellos hermanos aborígenes, atletas heroicos que supieron dar sus vidas en defensa de su Patria y de su honor. Ochenta y cinco lustros han transcurrido, y cada día se esparcen más los hechos gloriosos que de aquella contienda fratricida pudo recoger la tradición. Es que el corazón humano palpita por todo lo noble y generoso.

¡Podrá concebirse una heroicidad tan demostrada, una acción tan noble como la de aquellos guanches que, a la manera de los antiguos numantinos, se acurraban en sus montañas subterráneas, profiriendo aquel melancólico «Bacagüero», que en sus horas actívas era el presentimiento de sus desdichas? Mi espíritu se postra ante la fúlcida figura del caudillo de Acóro, el bravo Tanausú, digno de ser cantado en los poemas Homéricos. ¡Qué conducta la de este valiente mencey, arrebatado de sus laces calderifloros por el gañón vil de un aguerrido usurpador!... ¡Qué nostalgia no se apoderaría de su espíritu, al sucumbir sobre las aguas en la galera semitrágil que hacía tierras hispanas le conducía!

Ellos vivían felices, pues aunque ajenos a los goces más extraños de la vida, no habían experimentado ninguna invasión extranjera. Esos signos y jeroglíficos, encontrados en cuevas y excavaciones, sin pruebas fehacientes que nos revelan indicios clarividentes de alguna antigua civilización.

Ellos no vivían, no, en contacto tan semisalvaje como los indios de las selvas orinoquinas. Lo demuestra aquel amor de Acerina, puesto a prueba en la meseta de «Taburientes» la abnegación de Guayananta ante las huestes conquistadoras, el respeto que tenía a «Idafe» y el terror que les inspiraba «Srueñe».

¡Qué datos no se hubiesen recogido para la Etnografía, si la mano rígida y fatal del guerrero invasor no hubiera villanamente extirpado aquellos hogares donde convivían las más extrañas costumbres que pueblo alguno haya ostentado sobre la tierra, y ante las cuales se han prosternado: Humboldt, Buch y Berthelot. ¡Extrañas coincidencias del destino!

Por eso yo, en mi peregrinación aventurera por el mundo, guardaré siempre un recuerdo para aquellos hermanos, muertos en la avancha lugoniana, en las postrimeras sombras que cubrieron de crepúsculo luctuosos el agitado período de la Edad Media.

F. DUARTE PÉREZ.

Idioma francés é inglés

Cursos especiales para militares. Lecciones individuales y colectivas. Mademoiselle R. VIAL, Hortaleza, 17, teléfono 49 53.

Miss A. M. HEALY, Fernando VI, 1.

Del Municipio

El alcalde comunicó a los periodistas haber remitido al Juzgado el particular de la sesión última, en que denunciaba el concejal señor Arribas determinadas exigencias cerca del peticionario de la concesión de un kiosco anunciador en la Puerta del Sol, haciendo constar que fué por su iniciativa el acuerdo municipal de dar conocimiento de esta denuncia al Juzgado de guardia.

También manifestó que con objeto de cumplir las disposiciones del Gobierno respecto al nuevo horario, había dirigido un oficio a todas las dependencias municipales. Bijó tener citados el día 16 a todos los químicos y veterinarios del Municipio encargados de la inspección de establecimientos, a fin de intensificar la campaña de higiene, empezando por el traslado del personal asignado a los respectivos distritos.

Hoy empezó el repeso anunciado a los tahoneros, imponiéndose algunas multas y verificándose decomiso en la forma siguiente: Distrito del Centro, se han impuesto dos multas de 50 pesetas a dos tahoneros, no elaborando pan de familia; Hospicio, decomisado 21 kilos; Universidad, 39; Buenavista, 121; Chamberí, 45 kilos, sin haberse observado en el Congreso, Palacio, Lstina, Inclusa y Hospital falta alguna relacionada con el peso o calidad.

El pan decomisado ha sido a la Panificadora madrileña, la panificadora popular y tahonas de la calle de Rafael Calvo y Descalzas. A estos efectos, se ha enviado una comunicación al Sindicato de panaderos, indicando que el castigo impuesto hoy, será considerado como primero a los efectos de las ordenanzas municipales. Igualmente se ha notificado a los tahoneros la nueva tasa, manifestando éstos que la adquisición de trigo la vienen realizando a 49 y 50 pesetas los 100 kilos y con bastante dificultad.

El Ayuntamiento ha adquirido la casa número 33 de la calle de Mesoneros Romanos en el precio de 76 750 pesetas, casa comprendida en el segundo trozo de la Gran Vía.

Una numerosa Comisión de dueños y alquiladores de carruajes de plaza interesado esta mañana del Alcalde se active lo concerniente a las nuevas tarifas, que como ya hemos publicado, serán de 2,50 la hora y 1,50 la carrera a cualquiera de las estaciones ferroviarias Asimismo manifestarán la necesidad en que se encuentran de retirar el servicio de automóviles, por la carencia de gasolina e imposibilidad del empleo de sustitutos.

A consecuencia del estado en que se encuentra el edificio de la Casa de Socorro del distrito del Congreso, los servicios correspondientes a esta dependencia se prestarán al público en la del distrito del Hospital (calle de Santa Isabel).

En la visita de inspección que ha girado recientemente el Teniente de alcalde del distrito de Buenavista señor García Revenga, ha hecho las siguientes denuncias:

Don Manuel Barrero, despacho despojos, Plaza de la Paz, cajón 26, por tener a la venta asaduras insufladas; despacho de carnes, don Ramón de la Cruz, 69, envolver en papel impreso; pescadería, Recoletos, 13, falta de aseó en el establecimiento; Vaquería, Espartinas, 3, falta de aseó en el establecimiento; ternera, Plaza de la Paz, cajón 12, no tener la rejilla puesta; lechería, A. Heredia, 13, leche aguada en un 50 por 100; lechería, Canillas, 21, fém ídem, en un 10 por 100; Constanza, 19, lechería, íd. íd., en un 80 por 100; pescadería, P. Pilar, 10, envolver en papel impreso; lechería, López de Hoyos, 104, leche aguada en un 10 por 100; Vaquería, Camino de Chamartín, tener aves de corral en el establo; Vaquería, Antonio Pérez, 12, tener las basuras próximas a la puerta; pescadería, López de Hoyos, 102, envolver en papel impreso; Vaquería, López de Hoyos, 36, tener depósito basuras a la puerta; Vaquería, Lagasca, (terminación), tener aves de corral en el establo; café López de Hoyos, 110, falta de aseó en el mismo; Vaquería, Malcampo, tener depósito basuras en el establo.

ESPECTACULOS

ESPANOL.—A las 10, La bruja.

COMEDIA.—A las 10, ¡Que viene mi marido!

ODEON.—A las 6, La madre Quimera.

A las 10, La rifa del manto y El oro del moro.

LAR.—A las 9,45, Abuela y nieta, El amigo Carvajal y Mary Luziny.

A las 6, Los senderos del mal y Mary Luziny.

ESLAVA.—A las 6,30, La mujer del héroe y En casa del anticuario.

A las 10,30, Alicia neurasténica y Rosina es frágil.

REINA VICTORIA.—A las 4, La mujer divorciada.

A las 10,30, La araña azul y la Padova.

APOLO.—A las 6,15, El niño judío.

A las 10,30, El niño judío (dos actos).

COMICO.—A las 7, Hagan juegol...

A las 10,30, La perla del frontón.

A las 11,45, Tras Tristán.

CINE DEL ANGEL (Frente a San Francisco).—Programa monstruo para hoy: de 4,30 a 12,30, 7.000 metros; reestreno de Los misterios de Nueva York (1.º, 2.º, 3.º, 4.º y 5.º episodios), Charlot empleado de Bazar y otras de gran interés.

CAFE BAR (Pez, 32).—Todas las noches, de 8 a 12, escogidos conciertos de violín y piano.—Grandes regalos.

SALON CHANTECLER.—Varietés. Secciones a las siete, diez y media y once y media.—Éxito de Chelito.

«Sindicato de Publicidad», Barbieri, 8, Madrid

metódicos de destrucción sobre las baterías y organizaciones enemigas.

Durante los combates aéreos habidos en la jornada, dos aviones enemigos han sido obligados a aterrizar.

### Ecos diversos

## Los Estados Unidos y la guerra

Mister Daniels, secretario de la marina americana, hablando con Cleveland, dijo que la marina de los Estados Unidos no sólo tiene en aguas europeas destroyers si que también cruceros de combate y cazasubmarinos. Añadió que las fuerzas americanas desempeñan un papel importante en la campaña contra los submarinos, y señaló la reducción del número de torpedeamientos, así como el aumento del de submarinos destruidos.

Se encuentran operando en aguas europeas 150 unidades navales sin contar los innumerables cazasubmarinos.

Más de 35.000 hombres incluyendo los oficiales, se hayan sirviendo en esos buques. Es decir, más de la mitad de la marina americana tal como era antes de entrar en la guerra.

Se han establecido bases navales en Europa y los individuos del cuerpo de aviación naval se encuentran desde hace varios meses prestando servicio activo.

## Los submarinos y el frente occidental

Refiriéndose al comunicado alemán sobre el bombardeo de la Panne, dice el Almirantazgo inglés, según el parte del vicealmirante de Dover, que en la noche del 19 cayeron 10 proyectiles, procedentes, aparentemente, de destroyers alemanes, sobre la Panne y sus inmediaciones.

Los tiros iban muy abiertos, y muchos de ellos, cortos, cayeron en el mar.

No se vieron mas que algunos fogonazos de los cañones.

No se han recibido hasta ahora datos sobre daños materiales, lo cual hace suponer que no los hubo o fueron insignificantes.

## Fracaso de la guerra submarina

En un artículo del «Berliner Tageblatt» el capitán Përsius confiesa el fracaso relativo de la guerra submarina.

Alemania e Inglaterra, escribe Përsius, saben ya en la hora presente que son dos fuerzas iguales.

La guerra debe terminarse por un mutuo acuerdo, que es más fácilmente realizable ahora que el pueblo alemán ya sabe, por boca de Jagow y de Lichnowsky, que Inglaterra no es responsable de la guerra.

## Duelo a muerte

NUEVAYORK 14.—Los americanos se dan cuenta que Alemania piensa terminar la guerra por un golpe final, primero contra los ingleses y contra los franceses después.

Alemania no debe creer, sin embargo, que la victoria conseguida por ella, costaría a América a tolerar una paz justa.

Si los acontecimientos se agravaran, sería una victoria de más para que América se viera obligada a continuar la lucha.

Hasta que Alemania no renunciara a sus pretensiones, América continuará la lucha. Es un duelo a muerte.

## El cañón "París"

PARIS 14.—El bombardeo de la región parisiense ha continuado hoy.

## Cien millones de dólares

RIO JANEIRO 14.—El señor Lansing, ministro de Relaciones exteriores yankee, ha declarado nuevamente al embajador del Brasil en Washington, que los banqueros de los Estados Unidos están decididos a hacer un empréstito de cien millones de dólares al Gobierno brasileño, agregando que el Gobierno yankee ve con gran satisfacción esta nueva oportunidad para demostrar su fraternal amistad hacia el Brasil.

## Pidiendo pan

AMSTERDAM 14.—El racionamiento del pan ha ocasionado en la Haya graves tumultos.

Ha habido ocho muertos y cincuenta heridos.

Han salido tropas para restablecer el orden.

## Confianza en el futuro

PARIS 14.—El comunicado inglés confirma la esperanza de un pronto resarcimiento del ejército británico.

Con una gran tenacidad y con una gran valentía, superior a todo elogio, las tropas aliadas volvieron a tomar la posición de Neuve Eglise y rechazaron todos los ataques infligiendo al enemigo grandes pérdidas, cuyo avance se contuvo en el momento que esperaba hacer un nuevo progreso de importancia en dirección de Hazebrouk.

## A todo hay quien gane

LONDRES 14.—El cañón que el Gobierno inglés ha mandado fabricar tendrá un alcance de 200 kilómetros.

### ACCIDENTE MARITIMO

## Vapor francés embarrancado

En el ministerio de Marina han facilitado el siguiente telegrama del comandante de Marina de Las Palmas:

«Gobernador Río de Oro me manifest que en la noche del 9 del actual embarrancó en bajos Sur de la ría, a 12 millas de la colonia, vapor francés «Vulcan»; que envié oficial para informarse y ofrecer auxilios, manifestándole el capitán, a distancia, por imposibilidad de atracar al vapor, que no necesitaba de auxilio por el momento, puesto que posteriormente se ha informado que la carga se compone de trigo y caucho, habiendo arrojado de la primera gran parte para ponerlo a flote, para lo cual habían llegado tres vapores más, para remolcarlo, sin que con ello en aquella fecha hubiera logrado sus deseos ni desembarcado personal alguno, ignorándose por dicha causa detalles relacionados con el accidente, procedencia y destino del buque. Cuando sean conocidos por esta Comandancia los comunicaré a V. E.»

## Amalia de Isaura

En el salón de variedades «Imperial», de Sevilla, ha inaugurado su segunda temporada con indiscutible éxito, porque se encuentra actuando en el mismo la incomparable Amalia de Isaura, con sus inimitables «cuplés».

Es una gran artista, y todas las noches el público premia su preciosa labor con justísimas salvas de aplausos.

Su mérito indiscutible, llena el saloncito todos los días.—Corresponsal.

## Los vinos españoles en Francia

En el Ministerio de Estado se ha facilitado la siguiente nota:

«Para solucionar la cuestión referente a los vinos llegados a Francia con anterioridad al reciente arreglo, y que la legislación vigente en aquel país sometida a confiscación, el Gobierno de la República ha adoptado las medidas adecuadas, a fin de evitar su confiscación y venta.

Como es sabido, la ley de 5 de este mes, según cuyo artículo primero toda mercancía para la que a los cinco días de su llegada a una Aduana o puerto francés no se haya obtenido un permiso de importación será confiscada y vendida en beneficio del Estado, concede en su artículo segundo, con carácter transitorio, un plazo de treinta días, a contar desde la promulgación, para que los importadores que crean poder invocar circunstancias particulares susceptibles de no llevar una excepción, soliciten una derogación de las disposiciones del artículo primero.

En su virtud, pueden los interesados en aquellos vinos hacer durante ese plazo proposiciones de venta al Ministerio de Abastecimiento, el cual se muestra dispuesto a adquirir una gran cantidad de los mismos, habiendo enviado ya a los puertos de entrada un delegado especial para hacerse cargo de la situación.»

## «Vida artística:»

Empezamos a darnos cuenta de que hay un director de Bellas Artes que sabe lo que se trae entre manos. Por un momento hemos llegado a creer que, por tratarse de un gran escultor agobiado por los encargos, este nombramiento sólo serviría para que don Mariano Benlliure ostentase un título más a los muchos que, con justicia, tiene conquistados; pero hay que confesar que el nuevo director trabaja mucho y bien, y que sus proyectos son llevados a la práctica con verdadera rapidez.

Uno de los proyectos más afortunados es la creación de una colonia de paisajistas pensionados, para estudiar el paisaje durante los meses de primavera y verano en el Pajar.

Nada más sugestivo que el Pajar y todo el valle de Lozoya. No se concibe cómo teniendo tal paraíso en la provincia de Madrid, es tan poco conocido. Qué labor tan hermosa y sana pueden hacer los pintores en ese sitio, si dejan a un lado preocupaciones, convencionalismos y rutinas académicas, porque allí todo es bello y castizo. Desde el paisaje idílico y pastoral, cantado por Virgilio y Fray Luis de León, hasta el bravío que se manifiesta en sus majestuosos picachos y abruptas montañas, sus bosques de pinos septenarios, su laguna encantadora por el reflejo de sus aguas y el misterio de sus leyendas, todo se presta a la admiración y todo es motivo para excitar al artista a pintar con entusiasmo.

El monasterio del Pajar hace sentir el arte medioeval, con su claustro y patio gótico llenos de mística placidez y poesía; la iglesia, aunque desmantelada, encierra dos joyas de inmenso valor, el gótico retablo, esquisita filigrana cincelada y estojada de un modo ideal, y la plateresca verja, joya artística de gran valor. El tabernáculo es una fantasía de Churriguera que nada tiene que envidiar por su gracia y riqueza al trasparente que Toledo tiene en su catedral.

Y su huerta llena de espléndidos frutales y frondas paradisíacas, hacen pensar en aquel recogimiento tan envidiable de los cartujos.

Si es el valle de Lozoya, no hay frases para expresar la belleza de sus pueblecitos; Rascafría, Oteruelo, Alameda del Valle, Pinilla y Lozoya, son verjeles que nada tienen que envidiar a los de Asturias; como allí, hay prados y sotos de eterno verdor, en donde hermosos rebaños de ovejas y vacas pastan placidamente. Por doquier, frondas de álamos plateados, nogales, robles y manzanos deleitan la vista. Iglesias humildes fe stoneadas de yedra con algún lindo crucero hablan al corazón cristiano, especialmente a esa hora de ensueño en que se pone el sol y las campanas tañen dulcemente por todo el valle pidiendo una salva para la reina de los angeles.

Hermosa labor pueden hacer los pensionados. Estos que serán nueve entre españoles y extranjeros, tendrán como director administrativo, al notable artista y crítico don Francisco Pompey, persona entusiasta que hará una buena labor.

Otra de las cosas que el señor Benlliure ha creado, y que en seguida ha puesto en práctica, son las expediciones de jóvenes artistas para estudiar en provincias. La primera ha sido de escultores, alumnos de la escuela de Bellas Artes, quienes dirigidos por su profesor, el ilustre Miguel Blay, han salido para Andalucía, para estudiar nuestra escultura de los siglos XV, XVI y XVII.

Si los jóvenes escultores se compenantrán bien de lo que van a estudiar lo puede servir de mucho para el porvenir; porque no cabe duda que hoy corren malos vientos para todos estos jóvenes escultores; viven de recuerdos y reminiscencias del arte francés y belga, y están perdiendo el tiempo lastimosamente, porque como no pueden tener el genio y la personalidad de los que imitan están haciendo un arte sin aplicación ni belleza que no conduce a nada.

Hay que beber en el manantial de nuestra escultura nacional que es muy bella y útil, y ha respondido admirablemente a una finalidad que es la de haber sido monumental y decorativa.

El director de Bellas Artes también se ocupa de arreglar el Museo de Arte Moderno. Dios le inspire y le dé valor.

Ese Museo, tal como es hasta la fecha, no respondía ni a los prestigios de nuestro arte moderno ni hacia honor a muchos de los pintores que allí tenían obras.

Esperamos la obra de Benlliure, que creemos será digna de aplauso.

RAMÓN PUIDO.

## El monumento a Peral

La Correspondencia de España se ha lamentado, con razón, de que el monumento a Peral, proyectado en Cartagena, sufra el vicio español, tan frecuente, de la apatía.

Es hora de que tal indolencia sea vencida, y debe estimularse, como lo hace el colega, a la Junta ejecutiva, integrada por respetables personalidades cartageneras, para que den cima al homenaje que tiene tan merecido aquel español, como compensación justa a la ingratitud de que fué objeto.

## Del litoral

Movimiento en los puertos BARCELONA 14.—Entraron en el puerto los siguientes barcos: «Ter-sa Fabregas», procedente del mar; «Monte Moro», de Mahón, y «Cabo Sacratís», de Bilbao.

Han salido: «Almazara», para el mar; «Tambre», para Asturias; «Vicente Ferrer», para Valencia, y «Rey Jaime I», para Palma.

ALMERIA 14.—Ha fondeado en el puerto el vapor «Cullera», con 68 toneladas de carga para Barcelona y Alicante.

De Málaga llegó el «Begoña número 6». Mañana fondeará el «Tintoré».

TARRAGONA 14.—Han llegado los vapores



Trinchera en un pueblo destruido.

res «Roger de Lluria», «Malvarrosa», «Virgen de Africa» y «Paulina».

También llegó el velero «Sor».

Han salido el «Roger de Lluria», el «Paulina» y el «Malvarrosa» y el velero «San Mateo».

Centenario de la navegación a vapor SEVILLA 14.—En la Cámara de Comercio se ha celebrado el centenario de la navegación a vapor, entregándose cartillas del Monte de Piedad de 500 y 250 pesetas a los marineros que se distinguieron en el ejercicio de la profesión y a las viudas de algunos de los fallecidos.

El importe de las cartillas repartidas ascendió a 16.800 pesetas.

Al acto asistieron las autoridades y otras personalidades.

Barco embarrancado GIJÓN 14.—En la madrugada última salieron a la pesca los vapores «Melquiades Alvarez» y «Gumersindo».

El «Melquiades» embarrancó al Este de Rodiles, entre Villaviciosa y Lastre.

La tripulación, compuesta de ocho hombres, se salvó a nado.

## Tribunal de oposiciones

El Rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer que el tribunal para las oposiciones a músicos mayores, cuyos ejercicios han de dar principio el día 1.º de Mayo próximo, quede constituido por el personal que se expresa en la siguiente relación. Los designados que no estén de guarnición en esta corte se incorporarán el día 25 del presente mes, quedando a las órdenes del presidente del Tribunal, haciendo los viajes por cuenta del Estado y percibiendo las indemnizaciones que determina el párrafo segundo del artículo 6.º de la Real orden de 27 de Marzo de 1915.

La composición del tribunal es la que adelantamos en nuestro número del sábado.

## Compra de caballos

Por la Dirección general de Cría Caballar y Remonta se ha dispuesto que los coroneles de los regimientos del Arma de Caballería que tienen actualmente abierta la compra de caballos, suspendan la adquisición de ganado de tiro hasta nueva orden.

### MADRILEÑAS ILUSTRES

## Matilde Díez

Esta famosa artista nació el 27 de Febrero de 1818, y fué bautizada en la Iglesia de San Sebastián. Recibió una educación esmerada, y estando su padre desterrado, por liberal, en Lisboa, debió a los nueve años, con tanta suerte, que la valió ser contratada en una compañía infantil.

El primer teatro de sus triunfos fué el de Sevilla, y su primer estreno el monólogo «Marquilla la golosa».

El célebre poeta don Juan Nicasio Gallego le escribió el drama «Cristina o la Reina de quince años», en el que probó sus eminentes cualidades artísticas, y con el gran actor García Luna, representó en Cádiz, en el año 1832, el famoso drama «La huérfana de Bruselas».

Des años después fué contratada por la Empresa Grimaldi, de esta corte, y Matilde hizo honor a la fama, pues fué estimada como la más notable actriz dramática.

Compartió con García Gutiérrez el honor de la novedad de sacar al autor a escena en el estreno de «El Trovador».

Continuó su campaña en Barcelona, y en 1839 casó, por poderes, con Julián Romea. Reunida la notable pareja, su labor puede considerarse como una serie de triunfos y ovaciones en el drama, en la tragedia y en la comedia.

Matilde Díez y Julián Romea, por misterios del alma, se apartaron en vida, y por vicisitudes sociales juntos descansan en la Sacramental de San Lorenzo, de esta corte.

En la cátedra del Conservatorio trabajó hasta sus últimos años.

Falleció el 16 de Enero de 1883, y su recuerdo será constante en la escena española.

## Aclaración a una Real orden

Circular. El Rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer que la Real orden circular de 6 de Diciembre último se considere aclarada en el sentido de que, conforme a la misma expresa y en los casos a que se refiere, sólo debe darse noticia concreta a este Ministerio de las resoluciones judiciales que comprende, sin remitir, por tanto, test monio de las mismas, por no ser necesarios para el objeto determinado, para que se reclama.

## DIARIO OFICIAL

### MINISTERIO DE LA GUERRA

Además de las disposiciones que anticipamos el sábado, el de hoy publica las siguientes:

#### Sanidad Militar

Veterinarios auxiliares.—Lo han sido nombrados, por haberse en posesión de la carrera, los siguientes individuos:

Don Dágenes Luna Solera, cabo de Lanceros de la Reina; don Nicolás Martínez López, cabo de Lanceros de Farnesio; don Antonio González Silván, cabo de la compañía mixta de Sanidad Militar de Tetuán; don Modesto Rodríguez Durán, soldado del regimiento de Infantería Castilla; don Plácido Velasco Quiñones; del de la Reina; don Hilario Ludeña, del de Burgos; don Angel Garreta, del de Almansa; don Augusto Díez Hurtado de Mendoza, del de Artillería de Melilla; don Ambrósio d. l. Barrio Martínez, de la Comandancia de Artillería de Melilla; don Enrique Sánchez Puebla, de la brigada de Sanidad Militar; don Francisco Crespo Laguna, de la Yeguada militar de Córdoba; don Arturo Canals Baeta, de Lanceros del Rey, y don Rafael Ortiz, del segundo montado de Artillería.

El día mañana publicará las siguientes disposiciones:

#### Matrimonios

Se conceden Reales licencias para contraer matrimonio, al mayor de Intendencia don César Ferrer y al oficial primero don Manuel Hernando.

#### Retiro

Se concede el retiro al archivero segundo del Cuerpo de Oficinas militares, don Antonio García Bruna; al suboficial de Infantería, don Manuel Trigo, y al brigada, don Basilio Martín.

#### Vueltas al servicio

Se dispone que vuelvan al servicio activo todos los primeros tenientes de Caballería que se encuentran voluntariamente de supernumerario sin sueldo.

—Idem el primer teniente de Artillería don Francisco Ochoa, de reemplazo por enfermo.

#### Pensiones

Se concede la pensión correspondiente a la Cruz de primera clase de San Fernando, a doña Luliala Campos, viuda del teniente de Infantería (E. R.) don Joaquín Ramírez.

#### Concurso hípico

Se autoriza la concurrencia de jefes y oficiales a las carreras de caballos que han de celebrarse en Barcelona.

#### Tratamientos

Se dispone que en las hoja de servicio y demás documentos oficiales del general de brigada don Mariano Dusmet, y del coronel de Alabarderos retirado don Daniel de Alós, se haga constar el tratamiento de excelencia y honores consiguientes, como consejeros del Consejo de las Ordenes militares.

## Ultimas noticias de la guerra

### Al cerrar

#### Ultimatum al Gobierno de Liberia

LONDRES 15.—Un submarino alemán ha dirigido un ultimatum al Gobierno de Liberia, para que destruyera la estación radiotelegráfica y cortara el cable francés.

Ante la negativa del Gobierno de Liberia, el submarino bombardeó su capital, Monrovia, causando daños y destruyendo la estación radiotelegráfica.

Por el momento no se indican víctimas.

Ante tal agresión, un navío armado que se encontraba en la rada de Monrovia, entabló combate con el submarino.

Se ignora aún el resultado de este combate.

#### Carta del emperador Carlos

BERNA 15.—La publicación de la carta del emperador Carlos ha causado gran inquietud en Austria y Alemania.

La Gaceta de Francfort dice:

«Con la seguridad solemne de fidelidad dada por el emperador Carlos en su telegrama al kaiser, este asunto sensible en todos sus aspectos, a pesar de lo que se pueda publicar, ha quedado liquidado en su esencia para Alemania.»

La *Neur Freie Presse*, escribe: «La carta personal no es un acto político, como lo es, por ejemplo, el despacho del emperador Carlos y la respuesta de Guillermo.»

Estos telegramas constituyen un acto de Estado que liga, no solamente a los soberanos, sino a los pueblos.

Por ambas partes parecían desear terminar pronto, sin explicaciones»



Construcción de trincheras en el frente francés.